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令令均屬，義盡最

盧超群圖

飲水思源的企業家

專訪盧超群學長

‘ 創科技總經理盧超群學長剛獲得今

三早 1 年半導體領域中最高成就的「固態

:YZ-.'電路技術獎 J (IEEE Solid-State

Circuits Field Award) ，是歷年來十位得獎人

中第一位華裔工程師 o 這個獎項主要頒給在

固態電路領域中不僅對提昇科技進步卓越貢

獻外，且具有專業領導能力與造福人類社會

的工程師。學長在受訪時表示，得到這個獎

項，可說是他本人決志從事半導體事業最大

的光榮!這是對立志做發明家、工程師及創

業家的他最大的肯定與認同。

回顧半導體記憶元件發展史，盧學長佔

有相當重要地位。發展記憶體有兩個主軸，

一是提昇速度，一是增加密度。在高速
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CMOS DRAM 方面，學長在 1984年的電路設

計要比其他當時傳統的 DRAM 要快上三

倍。而 1988年時，他更發表全世界最快的

DRAM-20奈秒之S12K及 1M bit的DRAM' 樹

立超高速DRAM發展的標羊。其中記憶體的

陣列結構 (array architecture) 與新發明的高速

電路設計原理至今仍大量應用於各 CMOS

DRAM產品中。在記憶體密度增進方面，三

度空間的DRAM結構(S門， the Substrate-Plate

Trench-capacitor cell)的發明為學長最大的貢

獻。 SPT DRAM記憶體架構被IBM應用在世

界上第一個4Mb DRAM中，而且這項島日新技

術從4Mb 開始，經歷五代，一直被 IBM 採

用直到目前最尖端的 1Gb DRAM' 並在世界

| 盧超群學長小檔案 |
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其他各公司大量應用，影響著上千億元的產

值 O 凹到台灣之後，學長成為國內從事

DRAM設計的先驅者，並參與國內次微米研

究計畫，突破一切惡劣環境與重重困難，成

功將16Mb DRAM技術轉移給工研院，領導

國內DRAM技術從無到有、生根萌芽，進而

帶動國內企業動輒數千億元品圓廠的投資計

畫。

雖然由外人眼中看來，學長不管是學業

或事業者[\很II隕遂且屢有傑出表現，但這並不

是偶然得來的 O 從筆者訪問當天所見識到的

工作情況，可知學長對於工作的執著，一進

辦公室便不斷的「亡進忙出，忙著開會，似乎

一刻也停不下來。談到成功，學長很樂意地

與我們分享他的心得。他表示，在成功途上

除了自身不斷努力外，要求自己有化逆境H

II自境的毅力與耐力，並時時刻刻保持一顆樂

觀、旺盛的企圖，~也很重要。即使遇到瓶頸

也要勇敢去嘗試，去迎接挑戰，而不是逃

避。對於工作的要求，盧學長堅持訂立高標

準， ，然後努力去達成，因為要做就做最好

作諾貝4屆聯磊錄

的。也由於這樣的高標準，讓學長化許多不

可能為可能。學長更進一步提出說明，在這

個與時間賽跑的行業裡'不管是自己或是同

事，追求高標準是必要的，有時雖然達不

到，但盡力去做仍然是很好的;倘若只訂立

低標準'即使達到，又有什麼意義呢?不

過，學長同時也提醒，工作同時也要確定自

己能樂在其中，畢竟有興趣才能激發更多動

力去完成任務。對於能有如此成就，學長也

歸功於他的父母一盧善棟先生與唐又貞女

士。學長充滿感謝的表示「他們總是付出不

求回報，為培養健全人格，父母以自己為身

教榜樣，並給予我充分依天性發展的機會。

對於功課，父母並沒有特別要求，但品德教

育定要第一 D 這也成為我今日立足社會所秉

持的;-先立德、立言後，才立功 a J

談到學嫂廖淑娟女士時，原先的嚴肅氣

氛都在學長親切一笑中融化 O 學長感性的表

示;-我倆就像我父母同為交大校友一樣，

我和她相識於台大校園，我比她大一屆。她

是一個很聰慧的人 9 有她全心全力支持﹒我

盧超群學長(後排左三)全家福
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才得以在事業上全力打拼。而當我選擇放棄

在美國的一切，要回到台灣創業時，我想太

太可能會為了前途難料而不願放棄美國的優

還生活，但她反而鼓勵我回來追尋自己的天

空，所以我相當感激她。而當年我先行回台

灣工作，她也很體諒我，在美國獨自照顧孩

子並自行打點好一切返台事宜，讓我無後顧

之憂。」而學長與學嫂的兩個孩子一冠達與

冠傑'可以說是他們夫婦最大的驕傲。學長

神采飛揚的說到， r小時候由於父親擔任位

於尖石的新竹煤礦廠的礦長，和我們分隔兩

地，所以大家都很珍惜相處的時光。父親有

空時便講三國演義給我們聽，令我們徜徉在

忠義故事裡，編織著英雄夢。前幾年在國

外，我也開始說三國的故事給我兒子聽，藉

以拉近我與孩子們的距離，可以說是兩段非

常好的親子時光，也讓從小在國外長大的孩

子有機會親近中國文化之美。」

「飲水思源，移情交大」可以說是盧超

群學長與交大緣起的最佳寫照。學長表示，

雖然他畢業於台大，因為學長的父親與母親

都畢業於交大，而且在交大相識、相戀，所

以他們全家都與交大有很深的情誼。學長回

憶道 r我還記得當時只有四、五歲便跟著

父母到交大參加校慶，那時接觸到國內第一

台電腦的感觸至今仍是那樣的鮮明而深

刻。」也由於這樣的影響讓學長移情交大，

所以他在任職IBM公司之前，曾到交通大學

任教一學期，把在美國學到最新的電子知識

帶回給交大學生。學長因為孝順父母，對父

母共同的母校交通大學昇華出對等的愛，並

在事業有成時積極回饋交大。適逢去年交大

百年校慶，盧超群學長特地為父親盧善棟先

生而成立「交大百壽講座 J '藉以禮聘國際

學術研究上有重大成就的國際知名學者為講

座，由八十五年度起，每年一名，共三年。

學長可說是一位實踐交大校訓榜樣 「飲水

盧超群﹒

思源以報親恩、」。

談到人生規畫~ ，盧學長表示目前希望將

鈺創經營更好，並且將自己的經驗傳承下去

培養下一代的鈺創人，讓這些人也有機會為

自己創造更好的人生 O 同時結合更多的人才

與資本，將視野拓展至海外。整個訪談也就

在這個問題結束，這次的經驗讓筆者感受

到:傑出的創業家不光只會創造己身的經濟

利潤而己，對於別人的幸福，他們也同等關

心，盧超群學長關懷人群、回饋社會的表現

可說是一位真正的創業家，在此筆者也衷心

祝福學長與他的家人平安、喜樂。

文後附:在得知盧超群學長獲頒「固態

電路技術獎」時，他的父親盧善棟學長也特

地做了兩首詩送給學長，內心欣慰與關懷之

情溢於言表，可見父子情深，特地附錄如

下:

立一

英才橫溢冠群雄，屢創新奇績偉豐'

贏得寰球同仰止，道通電子美名崇。

其二

榮膺鉅獎天下重，科技有成著先鋒，

謙恭博納高境界，新敢再接譽史隆。

Con,gratulation!!

八十七年度傑出校友名單出爐

了。榮膺這I頁榮譽的校友是朱順一、

邱羅火、高灰軒、陳榮祥、蔡吉春、

黃顯雄、盧超群等七位學長(依姓名

筆畫排列)。友聲編輯部自本期起將於

竹湖風雲錄作一系列傑出校友專訪報

導，敬請期待。
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